

Mina del Lagar de POCO PAN (Málaga, Málaga)



Mina del Lagar de Poco Pan (A. Vela Torres, agosto 2010)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Mina del Lagar de POCO PAN

Pedanía aldea, paraje o pago:

Partido rural de Chaperas

Municipio:

Málaga

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **375666.386** Y: **4077843.466** Huso: **30** Altitud: **735** m

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Guadalhorce

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sin clasificar

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Parque Natural de Los Montes de Málaga

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas metamórficas (no carbonatadas)

3 Tipo de Surgencia

Galería, cimbra, zanja o mina de agua

4 Descripción

De la carretera A-7000, conocida como carretera de los Montes y, también, de Colmenar, a la altura de la Fuente de la Reina parte una pista asfaltada que lleva, al cabo de 2 km, a una amplia explanada de la que parten varios ramales. Se seguirá al frente hasta otro cruce de carriles en el que se levanta un monolito; aquí se deja el vehículo y continuamos a pie por la derecha. A los 500 m pasamos junto a la Fuente de Poco Pan -conjunto compuesto por una mina, un aljibe y un abrevadero-; 100 m más adelante llegamos a nuestro destino, el Lagar de Poco Pan, del cual sólo quedan en la actualidad algunos muros cubiertos de maleza. La mina, también arruinada, se encuentra al lado del carril, lo que antaño fue una hermosa construcción realizada con ladrillos, de planta rectangular, bóveda de medio cañón y paredes enfoscadas para garantizar la impermeabilidad, hogaño no es más que un cúmulo de escombros. Sin embargo, algo de humedad permanece como atestigua una hermosa y robusta adelfa que crece bajo la boca de la mina.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Caudal Medio

Caudal **Muy bajo (0 - 1 l/s)**

¿Se agota? **Prácticamente siempre agotado**

7 Uso del Agua

Sin uso

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Abandono, suciedad y vertidos.

11 Otra Información

El de Poco Pan fue otro de los numerosos lagares que se levantaron en siglos pasados sobre la agreste orografía de los Montes de Málaga que, además, disponía de un nombre bastante curioso; no existen fuentes fidedignas que den pistas sobre su procedencia pero parece ser que uno de sus primeros propietarios comentó que el suyo era un lagar de "mucho vino y poco pan", queriendo decir con ello que en sus tierras predominaban las vides. Su historia conocida arranca hacia la mitad del siglo XIX, cuando su propietario hipoteca la propiedad para garantizar el pago de una deuda. En 1928 el Estado inicia el procedimiento de expropiación forzosa con el objetivo de reforestar este sector de los Montes que, por aquel entonces, era denominado Cuenca del Guadalmedina. Sobre la presencia de acuíferos en el predio, en el expediente citado se dice que existen dos manantiales, uno para el riego de leguminosas y el otro para el abastecimiento de la casa. En otro estudio se menciona que hay en los alrededores de la casa un nacimiento, con su alcubilla y alberca. En efecto, a unos 200 m se levanta una alberca recientemente restaurada que aún conserva zonas con el antiguo revoco interior. La mina de esta ficha también está referenciada y abastecía a la casa mediante tuberías.

12 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Alto**

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público:

Histórico/socio-cultural: **Bajo**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular:

13 Valoración General

Baja

14 Nombre del autor/es de la ficha

**A. Vela Torres y M. Sánchez Pérez
(01-09-2010)**

15 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.